



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

16 de febrero de 2022

Argentina

Covid-19 Casos: 8,747,601

Covid-19 Muertes: 124,349

Perczyk ratificó que habrá presencialidad plena y cuidada en las Universidades de todo el país

El ministro de Educación de la Nación, Jaime Perczyk, ratificó que habrá presencialidad plena y cuidada en todas las Universidades de todo el país en el ciclo lectivo 2022 e insistió en la necesidad de lograr la mayor vacunación posible contra el COVID-19.

“Este es el compromiso que habíamos firmado a fin de año con las rectoras y los rectores de las Universidades de garantizar la presencialidad en el primer cuatrimestre de este año y hoy tenemos las condiciones sanitarias para lograrlo”, resaltó.

Destacó que el gobierno nacional “tiene en claro que la universidad pública es una plataforma de desarrollo y una de las propuestas que tiene la Argentina para encontrar un camino mejor y más federal de justicia social con trabajo, con producción, con ciencia, y con conocimiento”.

Perczyk, la ministra de Salud, Carla Vizzotti, y el secretario de Políticas Universitarias (SPU), Oscar Alpa, encabezaron hoy en el Palacio Sarmiento

un encuentro en modalidad mixta en el que se analizó con las y los rectores de las Universidades y representantes gremiales el protocolo a adoptar para las clases presenciales que fue aprobado por el Consejo Federal de Educación y el de Salud por unanimidad para aplicar también en las escuelas.

<https://www.infomerlo.com/noticias/2022/02/16/37975-perczyk-ratifico-que-habra-presencialidad-plena-y-cuidada-en-las-universidades-de-todo-el-pais>

Bolivia

Covid-19 Casos: 883,734

Covid-19 Muertes: 21,301

Tras constituirse en plurinacional, Bolivia lidera preservación de lenguas indígenas

Trece años después de ser el primer país latinoamericano que se definió constitucionalmente como plurinacional, Bolivia lidera otra iniciativa no menos importante como impulsora clave de un proyecto de preservación de las lenguas indígenas.

En línea con la sentencia "del dicho al hecho hay mucho trecho", tuvieron que pasar 16 años para que el nuevo proyecto, el [Instituto Iberoamericano de Lenguas Indígenas \(IALI\)](#), completara el difícil tránsito desde la declaración de voluntad política hasta hacerse realidad.

La creación del IALI fue acordada y declarada prioridad en la Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno de 2006 realizada en Montevideo; el compromiso fue reafirmado en la Cumbre de 2018 en Guatemala y ratificado en la Cumbre de 2021 en Andorra, para concretarse finalmente en febrero de 2022 en La Paz.

<https://mundo.sputniknews.com/20220215/tras-constituirse-en-plurinacional-bolivia-lidera-preservacion-de-lenguas-indigenas-1121721203.html>

Brasil

Covid-19 Casos: 27,479,963

Covid-19 Muertes: 638,362

Lula luchará por la credibilidad internacional de Brasil

El líder del Partido de los Trabajadores (PT), Luiz Inácio Lula Da Silva, anunció este martes que luchará por recuperar de credibilidad internacional de Brasil, tras las nefastas condiciones de pobreza e inseguridad alimentaria que ha generado el mandato actual de Jair Bolsonaro.

De acuerdo con el expresidente Lula, es imprescindible reimplementar la política laboral que garantice la atención priorizada y el respeto hacia los trabajadores; así como su asistencia en los centros sanitarios del país suramericano.

“Es para arreglar este país, volver a poner a los pobres en el presupuesto, generar empleo y hacer que la gente vuelva a comprar lo necesario para su supervivencia que estoy dispuesto a volver a ser presidente de la República”, precisó.

<https://www.telesurtv.net/news/lula-luchara-credibilidad-internacional-brasil--20220215-0033.html>

Chile

Covid-19 Casos: 2,652,713

Covid-19 Muertes: 40,666

Colegio de Profesores RM apoya la opción de posponer “un par de semanas” el retorno a clases presenciales

El Colegio de Profesoras y Profesores de la Región Metropolitana apoya la propuesta de algunas alcaldías de retrasar el retorno a clases presenciales unas semanas, debido a la crítica situación que atraviesa el país debido a la variante ómicron del Covid-19.

La voluntad del profesorado es nuevamente abrir los colegios para el retorno de los estudiantes, así lo reiteró el presidente del gremio metropolitano, Mario Aguilar, sin embargo, apunta que el retorno debe ser con todas las medidas de seguridad sanitaria para la comunidad educativa. Alumnos, apoderados, docentes y trabajadores de la educación.

En ese sentido, Aguilar indica que es importante escuchar a las máximas autoridades comunales, “quienes manifiestan su preocupación al señalar que no cuentan con las condiciones materiales ni financieras para

implementar las medidas de seguridad sanitarias que se requieren". El líder gremial reiteró que "todos queremos volver a la presencialidad, todos queremos regresar a la normalidad, eso es lo que esperamos, pero ello no depende de la simple voluntad de una autoridad, para que el regreso se produzca la pandemia debe estar en un mayor control, y contar con las condiciones materiales necesarias en cada colegio de Chile".

<https://www.radioagricultura.cl/nacional/2022/02/15/colegio-de-profesores-rm-apoya-la-opcion-de-posponer-un-par-de-semanas-el-retorno-a-clases-presenciales.html>

Colombia

Covid-19 Casos: 6,020,095

Covid-19 Muertes: 137,115

Pruebas Saber 11: resultados son los peores en siete años

De manera sostenida, los resultados de las pruebas Saber 11 en Colombia vienen en caída. Un indicador preocupante, si se tiene en cuenta que esta es la principal medición en materia de calidad educativa con la que cuenta el país, el cual estaría mostrando, según algunas visiones, un importante retroceso en términos educativos que va más allá de la pandemia.

Esto es lo que se deja ver en los resultados agregados nacionales de las pruebas Saber 11 que reveló el Instituto Colombiano para la Evaluación de la Educación (Icfes), que se dieron a conocer esta semana.

Concretamente, de 500 puntos posibles, el promedio nacional fue de 250, un número que de por sí no es el más alentador, pero que resulta preocupante si se le compara con 2016, cuando este puntaje fue de 264, año a partir del cual las puntuaciones no han hecho más que descender.

Un panorama desalentador que incluso reconoce el Gobierno. Mónica Ospina Londoño, directora del Icfes, señaló: "Desde 2014 hemos descendido 5 puntos y desde 2016 la reducción fue de 14 puntos. Esto se considera una disminución grande en términos estadísticos, lo cual es preocupante".

<https://www.eltiempo.com/vida/educacion/pruebas-saber-11-resultados-son-peores-que-hace-siete-anos-652099>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 757,093

Covid-19 Muertes: 7,772

Aseguran pago de incentivo didáctico a educadores; diputados aprueban reforma en segundo debate

De forma unánime, los diputados aprobaron en segundo debate este martes una reforma al artículo 54 de la Ley de Salarios de la Administración Pública, para asegurar el pago del incentivo "didáctico" a los educadores del Ministerio de Educación Pública (MEP) y evitar que estos puedan sufrir reducciones de hasta ₡150 mil en sus salarios.

El diputado liberacionista, Wagner Jiménez, con el respaldo del MEP, presentó el proyecto que permite que ese incentivo no se nominalice como ocurre con otros pluses que se calculaban de forma porcentual, algo que se modificó con la aprobación de la Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas.

Dicha ley ordena convertir en montos fijos todos los incentivos salariales con referencia al salario base de cada puesto, incluyendo el "Incentivo para el Desarrollo de la Docencia", pero que se calcula sobre el salario total de la persona docente.

Según Jiménez, no se trata de un beneficio ni una concesión, sino que nominalizar el incentivo para el desarrollo de la docencia (que se calcula sobre el 8,33% del salario global del educador) es materialmente imposible.

<https://www.ameliarueda.com/nota/aseguran-pago-de-incentivo-didactico-a-educadores-noticias-costa-rica>

Cuba

Covid-19 Casos: 1,061,524

Covid-19 Muertes: 8,476

En abril las aulas universitarias recibirán al curso 2022-2023

El próximo 18 de abril dará inicio oficialmente el curso escolar 2022-2023 en la Educación Superior, según detalló el ministerio rector de este tipo de enseñanza en el país (MES), en una información en su sitio web.

De acuerdo con la Resolución No. 7 /22, se estableció el receso docente (Semana de la Victoria de Girón) del 11 al 15 de abril, en tanto, las vacaciones de verano se fijaron entre el 28 de julio y el 26 de agosto. La organización docente para la continuidad del curso será del 29 de agosto al 2 de septiembre, mientras que el reinicio de las actividades en las aulas comenzará el 5 de septiembre. El periodo de receso docente (Semana del Triunfo de la Revolución) transcurrirá del 26 de diciembre de 2022 al 2 de enero de 2023.

La nota del mes precisa que el fin del curso está previsto para el 3 de febrero de 2023.

<https://www.granma.cu/cuba/2022-02-15/en-abril-las-aulas-universitarias-recibiran-al-curso-2022-2023-15-02-2022-23-02-27>

Ecuador

Covid-19 Casos: 799,140

Covid-19 Muertes: 35,036

Presidente Lasso admite avance del narcotráfico en Ecuador

El presidente Guillermo Lasso admitió este miércoles que el narcotráfico ha "ganado espacio" en Ecuador y levantado una ola de violencia con secuelas "cruelles" como el reciente asesinato de dos hombres cuyos cuerpos fueron colgados de un puente.

"El narcotráfico ha ganado espacio en la sociedad ecuatoriana, penosamente se facilitó su presencia desde hace 15 años", dijo el mandatario conservador en una entrevista a medios locales.

Lasso descargó la responsabilidad del avance del tráfico de drogas a la supuesta inacción del gobierno Rafael Correa, su rival político y quien ejerció el poder entre 2007 y 2017.

<https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20220216-presidente-lasso-admite-avance-del-narcotr%C3%A1fico-en-ecuador>

El Salvador

Covid-19 Casos: 147,786

Covid-19 Muertes: 4,002

Subregistro de casos covid-19 en menores alcanza el 400 %, señala la Asociación de Pediatría de El Salvador

El presidente de la Asociación de Pediatría de El Salvador, Rodrigo Simán, se refirió esta mañana en entrevista para radio YSUCA, al incremento de casos positivos a covid-19 en menores de edad, así como al subregistro que esto representa.

De acuerdo a las estadísticas proporcionadas por el Gobierno a través del Ministerio de Salud (MINSAL), el especialista aseguró que nada concuerda con la realidad que se vive en los consultorios, donde médicos atienden diariamente entre 10 a 12 niños con sistemas relacionados al virus.

Ante la falta de actualización en los datos del MINSAL, Rodrigo Simán detalló que existe un subregistro del 400 % de casos de niños en todo el país. "Hay una tasa de testeo de covid-19 muy baja, la más baja de la región. Si no hacemos pruebas nunca vamos a saber los datos", puntualizó el médico.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Subregistro-de-casos-covid-19-en-menores-alcanza-el-400--senala-la-Asociacion-de-Pediatria-de-El-Salvador-20220216-0012.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 735,099

Covid-19 Muertes: 16,637

Cuatro empresas señaladas de pagar sobornos a Giammattei aumentaron sus contratos entre 2018 y 2021

El gobierno negó que el presidente Alejandro Giammattei recibiera sobornos provenientes de contratos públicos con cuatro constructoras para financiar su campaña durante la segunda vuelta, tal como lo aseguró un testigo cuya declaración fue revelada por El Faro. Sin embargo, hay un hecho irrefutable: las cuatro empresas aludidas en el testimonio incrementaron sus contratos públicos a finales del gobierno anterior e inicios de este.

"Testigo A" se le identifica a un exhombre de confianza del presidente Giammattei que, según una publicación periodística del medio salvadoreño El Faro, reveló ante un juzgado cómo el exministro de

comunicaciones, José Luis Benito, pactó un aporte de 2.6 millones de dólares -unos Q20 millones- a la campaña de Giammattei en la segunda vuelta que disputó con Sandra Torres en 2019.

El trato era que Giammattei conservaría a Benito a cargo del Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda durante un año más y así prolongar un esquema de corrupción en contratos de obra pública.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/cuatro-empresas-senaladas-de-pagar-sobornos-a-giammattei-aumentaron-sus-contratos-entre-2018-y-2021/>

Honduras

Covid-19 Casos: 403,976

Covid-19 Muertes: 10,595

Juan Orlando Hernández, expresidente de Honduras, fue detenido tras una solicitud de extradición de EE. UU.

Las autoridades hondureñas detuvieron al expresidente de Honduras Juan Orlando Hernández el martes para enfrentar una potencial extradición y cargos de narcotráfico en Estados Unidos. Es el colofón de una espectacular caída para uno de los hombres más poderosos de Centroamérica.

Hernández, quien lideró el país durante ocho años y dejó el cargo hace menos de un mes, fue escoltado por agentes de seguridad desde su casa, vestido con un chaleco antibalas y esposado de pies y manos.

“No es un momento fácil, a nadie se lo deseo”, dijo Hernández [en un mensaje de audio](#) publicado en su perfil de Twitter a las 5:00 a. m. del martes.

“Estoy listo para llegar a presentarme voluntariamente y defenderme de acuerdo a la ley”, dijo en otro [mensaje de Facebook](#) poco después.

<https://www.nytimes.com/es/2022/02/15/espanol/honduras-presidente-juan-orlando-hernandez-detenido.html>

México

Covid-19 Casos: 5,292,706

Covid-19 Muertes: 312,819

Protestan maestros de Zacatecas; llevan 2 quincenas sin cobrar

Ante la falta de pago de sus salarios por segunda quincena consecutiva –la segunda de Enero y la primera de este mes de Febrero-, este martes los líderes de la sección 58 del SNTE y del sindicato de Telesecundarias, que representan a más de siete mil maestros y trabajadores de la educación del estado, anunciaron que continuarán con sus protestas, consistente en un paro general de labores, así como la toma de edificios públicos municipales y del estado.

La protesta magisterial comenzó una semana atrás, ante el incumplimiento del gobernador David Monreal Ávila, para pagar la segunda quincena de enero, por lo que los mentores decidieron irse a la suspensión total de clases presenciales y virtuales, así como el bloqueo de instalaciones de edificios administrativos del gobierno de Zacatecas, incluida la Secretaría de Educación y la Secretaría de Finanzas, además de la toma de las 58 presidencias municipales del estado.

En conferencia de prensa vespertina, los dirigentes Óscar Castruita de la sección 58 y Héctor Fernández del sistema de Telesecundarias, denunciaron que el gobernador David Monreal Ávila, realizó este martes lo que calificaron como una maniobra política “para causar división entre nosotros”, ya que se comenzó a dispersar sólo a una parte del magisterio afectado, y parcialmente, a través del sistema bancario, la nómina correspondiente a la segunda quincena de enero.

“Esa es una acción perversa, quiere dividirnos, y ha comenzado a dispersar de forma parcial y sólo a los maestros de algunos municipios, porque quiere dividirnos. Pero no ha pagado las dos quincenas al 100 por ciento de los maestros, a pesar de que el gobierno federal anunció para Zacatecas, que asignaría 700 millones de pesos extraordinarios, para el sector educativo”.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/15/estados/protestan-maestros-de-zacatecas-llevan-2-quincenas-sin-cobrar/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 13,792

Covid-19 Muertes: 222

Panamá

Covid-19 Casos: 742,854

Covid-19 Muertes: 7,950

Retorno a las aulas preocupa a padres de estudiantes con discapacidad, ¿qué opciones plantea Meduca?

"Aunque las vacunas han sido de gran bendición, todos sabemos por diversos estudios científicos que estas previenen cuadros graves en la mayoría de casos, pero seguimos siendo vulnerables a infectarnos", así plantea en su carta a la dirección de un plantel, la madre de un estudiante con la condición especial de trisomía 21, y que además, va a preescolar. Esta madre de familia no cuestiona el retorno a las aulas, no es antivacuna y tampoco duda de la capacidad del colegio en materia de bioseguridad, su preocupación es que siendo un estudiante con una condición especial quede expuesto al virus tras dos años bajo estricto control de bioseguridad.

Ante esta realidad, ¿qué plantea el Ministerio de Educación para aquellos padres que por temor a un contagio deciden no enviar a sus hijos a los planteles?

Para la directora Nacional de Educación Especial del Ministerio de Educación (Meduca), Kiria Kam, más allá del decreto Ejecutivo que establece la presencialidad a partir del 7 de marzo, científicamente, está comprobado que los estudiantes con discapacidad son los más afectados por la pandemia.

<https://www.panamaamerica.com.pa/sociedad/retorno-las-aulas-preocupa-padres-de-estudiantes-con-discapacidad-que-opciones-plantea>

Paraguay

Covid-19 Casos: 624,475

Covid-19 Muertes: 17,905

Paraguay sin requisito de vacunación para ir a clases

El Ministerio de Educación y Ciencias (MEC) de Paraguay informó este martes que ningún niño de este país está obligado a vacunarse contra la

Covid-19 para asistir a clases presenciales.

El titular de esa cartera, Juan Manuel Brunetti, aclaró que la vacunación es una recomendación para los padres de los menores, pues los inmunógenos son una estrategia para mitigar los efectos del coronavirus SARS-CoV-2.

“Nosotros no vamos a obligar a nadie a que se vacune, vamos a recomendar a los padres que vacunen a sus hijos porque las vacunas demostraron ser la mejor manera de cuidarnos durante la pandemia”, señaló el ministro paraguayo.

Según el diario La Nación, la aclaración de MEC se debe a la circulación días atrás de un supuesto protocolo de inmunización para los niños que asistirán a las clases presenciales.

https://elpais.bo/internacional/20220216_paraguay-sin-requisito-de-vacunacion-para-ir-a-clases.html

Perú

Covid-19 Casos: 3,445,680

Covid-19 Muertes: 208,381

Arequipa: Sutep pide sinceramiento sobre condiciones de colegios

El secretario regional en [Arequipa](#) del Sindicato Único de Trabajadores de la Educación del Perú ([Sutep](#)), Hammer Villena, pidió un sinceramiento a la Gerencia Regional de Educación, sobre las condiciones en las que se encuentra la infraestructura de los colegios públicos a poco más de un mes del inicio del año escolar.

Hasta enero pasado, según indicó, se tenía la información que 114 colegios requerían de refacciones para asegurar un retorno seguro a clases, sin embargo, el dirigente cree que esta cifra es mayor.

“Consideramos que se tiene que sincerar la cifra, cuántos colegios necesitan refacciones, cuántos requieren ser demolidos y construidos. Si no tenemos ese sinceramiento, no vamos a poder saber en cuantas escuelas se harán clases presenciales, en cuántas semipresenciales y en otras virtuales. A nivel nacional el [Ministerio de Educación](#) había dicho que el 70% de instituciones estatales estaban en malas condiciones”, indicó Villena a La República.

El dirigente cuestionó además que a semanas del inicio del año escolar, no

ven que las autoridades estén tomando las medidas pertinentes para la implementación de los protocolos de bioseguridad. “Vemos que lamentablemente las decisiones que se están tomando no van acorde a la emergencia sanitaria”, agregó.

<https://larepublica.pe/sociedad/2022/02/15/arequipa-sutep-pide-sinceramiento-sobre-condiciones-de-colegios-lrsd/>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 569,446

Covid-19 Muertes: 4,347

Salud Pública ha vacunado a más de 17 mil niños contra el covid-19

Desde que inició el [proceso de vacunación](#) contra el [covid-19](#) en los niños de cinco a 11 años, el [Ministerio de Salud Pública](#) (MSP) ha colocado la primera dosis del preparado a 17 mil 018 infantes.

Así lo informó este miércoles el viceministro de Salud Colectiva, Eladio Pérez, quien destacó que los vacunados no han sufrido ningún efecto adverso después de la inoculación.

En rueda de prensa, el funcionario manifestó que el pasado lunes fueron inoculados 8 mil 169 niños en 216 centros educativos. Mientras que ayer le fue aplicado el antígeno a 8 mil 849 en 249 escuelas.

Resaltó que la jornada de inmunización anticoronavirus en los más pequeños será continua, sobre todo en los recintos escolares para que los padres puedan llenar los consentimientos informados y autoricen el pinchazo del suero que hace frente a la enfermedad en sus hijos.

<https://www.elcaribe.com.do/destacado/salud-publica-ha-vacunado-a-mas-de-17-mil-ninos-contra-el-covid-19/>

Uruguay

Covid-19 Casos: 777,490

Covid-19 Muertes: 6,756

Desde el PIT-CNT ven con preocupación «insultos, falsedades y aprietes» contra la

campaña del Si

Enrique Méndez, responsable de Organización y miembro del Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT, denunció que existe una escalada de acciones contra la campaña del Si, bajo «una serie de episodios que no se condicen con la tradición democrática del Uruguay».

«Prohibiciones, insultos, falsedades, aprietes», son las acciones que el PIT-CNT alerta que está ocurriendo contra quienes llevan adelante la campaña a favor del Si por la derogación de 135 artículos de la Ley de Urgente Consideración (LUC).

Acciones “grotescas” y por momentos, “furibundas”, contra militantes que pintan muros o reparten volantes del Sí, advirtió Méndez, algo que sucede «semana tras semana”.

«Están transitando peligrosamente al límite de la legalidad y el respeto por las normas constitucionales”, acotó al portal de la central de trabajadores.

<https://www.m24.com.uy/desde-el-pit-cnt-ven-con-preocupacion-insultos-falsedades-y-aprietes-contra-la-campana-del-si>

Venezuela

Covid-19 Casos: 505,947

Covid-19 Muertes: 5,549

AN rechaza plan de Mauricio Macri para invadir Venezuela en 2019

El presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, Jorge Rodríguez, rechazó este martes el intento de invasión e intervención militar a su país por parte de las Fuerzas Armadas argentinas bajo el Gobierno del entonces presidente Mauricio Macri.

Al indicar que el Ejército venezolano reconoce el “respeto irrestricto de la autodeterminación y soberanía de otros países”, Jorge Rodríguez instó a que los militares implicados pidan disculpas y asuman la responsabilidad. El presidente de la Asamblea Nacional reconoció que “las Fuerzas Armadas Bolivarianas de Venezuela jamás permitirán que el sagrado territorio de esta patria sea hollado por ninguna fuerza extranjera”.

<https://www.telesurtv.net/news/an-rechaza-plan-mauricio-macri-invadir-venezuela-20220215-0035.html>



Observatorio Latinoamericano de Políticas Educativas

Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2022 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org
